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 FUERON EMBOSCADOS POR 
     AL MENOS 7 TIRADORES

VACUNACIÓN
INICIA MAÑANA

MANIFESTACIÓN EN CUAUTLANCINGO 

 Elementos de la Policía Estatal permanecen en la lateral de la autopista México-Puebla a la altura del Parque Finsa, luego de que pobladores cerraran la vialidad y  Elementos de la Policía Estatal permanecen en la lateral de la autopista México-Puebla a la altura del Parque Finsa, luego de que pobladores cerraran la vialidad y 
quemaran una patrulla para exigir obra pública.quemaran una patrulla para exigir obra pública.   Foto: afael Pacheco/Agencia Enfoque
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De manera coordinada, la SEDENA, Bienestar, ISSSTE, IMSS, ISSSTEP y los 
Servicios de Salud (instituciones que forman parte de la logística del Operativo 
Correcaminos) informan que del viernes 16 al domingo 18 de abril se llevará a 
cabo la primera etapa de vacunación masiva para adultos mayores (primera dosis 
si es AstraZeneca y única dosis si es CanSino) contra la COVID-19 en el interior del 
estado. Para información u orientación, comunicarse al teléfono: 800 2 26 84 31 y 
consultar en el mapa el punto de vacunación de su localidad, en la siguiente liga: 
https://previenecovid19.puebla.gob.mx/vacuna/

Vacuna Patria, 
para no depender 
de extranjeros: 
poblanos
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EXIGEN SER TOMADOS EN CUENTA EXIGEN SER TOMADOS EN CUENTA 
PARA LA VACUNA ANTI COVIDPARA LA VACUNA ANTI COVID

A un mes de hallarla muerta, A un mes de hallarla muerta, 
Monserrat Zacatelco Monserrat Zacatelco espera justiciaespera justicia
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ANGELOPOLITANAS

Mientras en el estado de Puebla apenas se ha vacunado 

con las 2 dosis al 11 por ciento de adultos mayores 

y hoy empieza la campaña en 220 puntos para 

inmunizar en 169 municipios del interior, un 

grupo de trabajadores de Salud del sector privado 

se manifestaron ayer en el Paseo Bravo.

Denunciaron que no se les ha puesto una vacuna contra la Covid-19, 

pese a que son de la primera línea de batalla contra esta enfermedad.

Una reumatóloga sostuvo que no se les ha prestado la importancia 

de lo que hacen, ya que muchos de sus colegas, como dentistas, 

oftalmólogos y de otras especialidades, están en contacto directo 

con personas que no saben qué tienen coronavirus y que se los 

trasmiten.

“No es justo que López Obrador haga esas diferencias y no nos 

vacune, se están muriendo no sólo médicos, de farmacia, de primer 

contacto, los médicos generales, los médicos familiares porque 

cuando llegan los pacientes llegan con los síntomas y no saben si 

está empezando con el Covid, las enfermeras, recepcionistas…”.

Comentó que si no todos los doctores privados se manifiestan es 

porque están atendiendo a sus pacientes, pues lo primordial es la 

salud de ellos, pero las muertes no paran y la solución como lo es 

la vacuna a ellos no les llega.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos 

impugnó ante la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación la Ley del Notariado impulsada por el 

gobernador Miguel Barbosa Huerta, aprobada 

en ‘fast-track’ por el Congreso Local.

El órgano encabezado por Rosario Piedra 

Ibarra interpuso una acción de inconstitu-

cionalidad, para invalidar dos artículos de 

la ley. La actual legislatura estatal llegó a 15 juicios en el máximo 

tribunal promovidos en su contra solo por la CNDH, de los cuales 

ha perdido diez.

La Ley del Notariado entró en vigor el 5 de marzo y 10 días después 

el gobernador la corrigió para incluir disposiciones de la ley ante-

rior. La nueva acción de inconstitucionalidad fue radicada con el 

expediente 61/2021 y está en espera de ser turnada a la ponencia 

de algún ministro para su análisis y resolución.

La CNDH recurrió fracciones de los artículos 55 y 201, por conside-

rar que son discriminatorios al limitar el ejercicio de una notaría. 

Del artículo 55 busca invalidar el requisito de ser mexicano por 

nacimiento para poder competir por una patente de notario.

Del artículo 201 la CNDH impugnó toda la fracción 1, que señala: 

“Los Notarios sólo podrán ser suspendidos en el ejercicio de sus 

funciones por las siguientes causas: I. Encontrarse bajo los efectos 

del auto de vinculación a proceso penal por delito doloso, clasificado 

como grave por la legislación penal aplicable”.

La nueva Ley del Notariado facilita la creación y entrega de notarías, 

redujo de 50 mil a 20 mil habitantes la población mínima para abrir 

una; se eliminó la figura de notario auxiliar; el requisito de realizar 

cuatro horas de prácticas diarias durante un año; se redujo de 5 a 3 

años la antigüedad mínima de residencia en Puebla; se suprimió 

la obligatoriedad de realizar el examen en el Colegio de Notarios 

y desapareció la obligación de hacer públicos los resultados del 

examen práctico.

Algo no hace bien el Congreso Local, con mayoría de Morena, porque 

instancias legales le enmiendan un periodo sí y otro también, la 

plana.

Tres consejeros del Instituto Electoral del Estado 

conocerán su futuro en el organismo este viernes, 

luego de que enfrentan una denuncia por pre-

sunta complicidad en el fraude de las votaciones 

de 2018 para renovar al gobernador de Puebla.

En un documento del Instituto Nacional Elec-

toral se explica que mañana habrá una sesión 

vir- tual para atender el caso Puebla a raíz de la denuncia 

presentada por Morena, en la que se buscaba la destitución de siete 

consejeros del IEE, pero Claudia Barbosa, Flor de Té Rodríguez 

Salazar y Federico González Magaña, terminaron sus cargos en 2019.

En la lista de involucrados se incluye a Jacinto Herrera Serrallonga, 

quien renunció a su cargo en 2019. Por lo tanto, si procede la des-

titución de consejeros del IEE, solo aplicaría para Luz Alejandra 

Gutiérrez Jaramillo, Juan Pablo Mirón Thomé y José Luis Martínez 

López. El viernes lo sabremos.

La Fiscalía General de la República ha comprado 

programas de inteligencia para la geolocalización 

de celulares y análisis de datos masivos. En 

2019 y 2020, la Fiscalía firmó al menos 

cuatro contratos por 5.6 millones de 

dólares con la compañía Neolinx de 

México.

La empresa ha fungido en México como inter-

mediaria de la italiana Hacking Team, señalada de 

haber sido una de las principales proveedoras en materia de cibe-

respionaje durante el Gobierno de Enrique Peña Nieto 

De acuerdo con información del diario El País, las compras se hicieron 

bajo la partida secreta en materia de gastos de seguridad nacional, 

por lo que los contratos no fueron transparentados por la Fiscalía.

La Red en Defensa de los Derechos Digitales (R3D), que ha dado 

seguimiento a este tipo de contrataciones, considera que la ope-

ración de estos sistemas puede llegar a ser violatoria de derechos 

humanos porque en algunos casos constituye una vigilancia masiva 

que violenta los requisitos de necesidad, proporcionalidad y auto-

rización judicial.

Neolinx está vinculada a la venta de equipos de espionaje. En 2015, 

se dio a conocer que había servido como intermediaria de la italiana 

Hacking Team en México, en Puebla vendió al gobierno del estado 

y concretamente a Eukid Castañón.
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En México, que alberga el 10 por ciento de la diversidad biológica 
del mundo, es común la venta de especies silvestres para el mer-
cado local e internacional. En internet abundan páginas que se 
dedican a su venta y con el uso extendido de las redes sociales 
es más fácil promover y acceder a puntos de venta virtuales. 
Para conocer esta problemática, el doctor Osvaldo Eric Ramírez 

Bravo, investigador del Instituto de Ciencias de la BUAP (ICUAP), 
analiza la relación del comercio de vida silvestre y las redes sociales 
para buscar opciones que combatan su tráfico.
Este proyecto inició en 2019 con jóvenes de diferentes carreras 

que realizaron una estancia de investigación. “Se buscan grupos 
de Facebook en los diferentes estados del país, para conocer el 
tipo de animales anunciados. Fue sorprendente encontrar tigres, 
leones, bisontes, canguros y lobos”, detalla.
 Ramírez Bravo refiere que este tipo de páginas en un año 

pueden recaudar más de dos millones de pesos. De esta manera, 
al involucrar grandes cantidades de dinero, el tráfico de vida 
silvestre está entre las principales actividades criminales a nivel 
internacional; incluso, está en manos de grupos que también 
se dedican al tráfico de personas, armas y drogas, detalla el 
investigador. 
Por si fuera poco, esta actividad ocupa el segundo lugar a 

nivel mundial como amenaza para la vida silvestre, después de la 
destrucción y fragmentación de hábitats naturales.

BUSCAN COMBATIR EL COMERCIO DE ANIMALES EXÓTICOS EN INTERNET

El doctor Eric Ramírez Bravo 
destaca que esta actividad ocupa el 
segundo lugar a nivel mundial como 
amenaza para la vida silvestre
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CAPTAN SORPRENDENTE 
EXPLOSIÓN DE METEORITO QUE 
ILUMINÓ EL CIELO DE FLORIDA
Cientos de personas fueron testigos de la explosión 
de una bola de fuego que iluminó el cielo nocturno de 
Florida, EU el día de ayer alrededor de las 22:15 horas.

YOUTUBER JAPONESA ENGAÑO 
A SUS FANS, ERA UN SEÑOR CON 
PELUCA Y PECHOS POSTIZOS

Entre los millones de videos que circulan en las redes sociales 
existe una famosa youtuber que engaño por meses a sus fans 
pues resulta que no era una mujer sino un hombre con peluca 
y pechos falsos buscando hacer dinero a costa de ellos.

FUSIÓN CON UNIVISIÓN, LA 
SÉPTIMA REINVENCIÓN DE 
TELEVISA: EMILIO AZCÁRRAGA

INE mantiene su decisión y retira la candidatura a 
los gobiernos de Guerrero y Michoacán a Salgado 
Macedonio y Raúl Morón, respectivamente

Emilio Azcárraga, CEO de Televisa, afirmó que la 
nueva empresa será la más grande de producción y 
distribución de contenido de habla hispana

INE RATIFICA SU DECISIÓN 
Y RETIRA CANDIDATURAS A 
SALGADO Y MORÓN
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DEL REPORTERO

CLAUDIA RIVERA ES CANDIDATAFrenando A.
Crisanto

Los esfuerzos en su contra, que no fueron pocos, 

dentro y fuera del Movimiento de Regeneración 

Nacional, no la detuvieron.

La posibilidad de la reelección de Claudia 

Rivera Vivanco como presidenta municipal 

de Puebla se concibió y empezó a fraguar 

desde el primer año de su actual gestión.

La ley le concedía esa posibilidad y la aceptó 

a pesar de que desde el primer día supo de las 

resistencias al interior de Morena, en especial 

porque no congenió con el gobernador Miguel 

Barbosa y no formaba parte de su proyecto 

político, pero ni eso la amilanó.

Con tiempo trabajó donde tenía que hacerlo para 

ser nominada y no bloqueada, evitó el veto local y 

nacional y tejió la red que la impulsara a repetir una vez más.

La noche del martes 13 de abril, Claudia Rivera Vivanco se registró 

como candidata de Morena a la presidencia municipal de Puebla 

para buscar su reelección, a pesar de las protesta impulsadas y 

dirigidas por Gabriel Biestro Medinilla, quien insiste en ser el 

postulado.

La alcaldesa con licencia se registró en forma electrónica, como 

lo contempla la ley, la noche del martes, ante el bloqueo de la sede 

del Instituto Electoral del Estado donde montaron un plantón para 

impedir su acceso. No cayó en la provocación montada.

Rivera Vivanco registró además a su planilla a síndico y regidores, 

en la cual habrá candidatos y candidatas que también buscarán 

la reelección, y algunos de sus funcionarios

Por supuesto que no incluyó a ningún seguidor de Biestro Medi-

nilla ni corrió la cortesía al gobernador Barbosa Huerta para que 

hiciera sugerencias. Con ambos mantiene una mala relación desde 

hace 18 meses.

La suplente de Rivera Vivanco es la actual regidora Patricia Mon-

taño Flores, y anotó para la sindicatura a Gonzalo Castillo Pérez, 

quien actualmente ocupa ese puesto.

La segunda regiduría es para Leobardo Rodríguez Juárez, ex secre-

tario de Administración del municipio y la tercera para Liza Elena 

Aceves López, exsecretaria general del Ayuntamiento.

Están anotado para reelegirse Ángel Rivera Ortega; Ana Laura 

Martínez Escobar y Carmen María Palma Benítez.

La mayor oposición a las aspiraciones de reelección la tendrá con su 

“compañero” Biestro Medinilla, quien la misma tarde del miércoles 

se quitó la máscara y marchó para protestar contra la candidatura 

de Rivera Vivanco y exigir al IEE que le niegue el registro.

El contingente salió de la Fuente de los Frailes en la Avenida Juárez 

y llegó a la sede del Instituto Electoral, lo acompañaron consejeros 

y diputados como Nora Merino Escamilla, actual presidenta de la 

Junta de Coordinación Política del Congreso.

En el mitin, Biestro Medinilla insistió que ganó la encuesta de 

Morena, reclamó la candidatura y denunció que la 

presidenta municipal fue impuesta por un grupo 

faccioso, no dio nombres, que se ha apoderado 

del partido.

Con el grito de “Biestro sí, Claudia no”, sus 

simpatizantes amagaron con permanecer 

en plantón hasta que el IEE rechace la pos-

tulación de la edil.

El instituto tiene hasta el 3 de mayo para 

aprobar o rechazar las candidaturas que 

no cumplan los requisitos legales y ese es 

el único clavo caliente del que penden las 

esperanzas de Biestro.

Por lo pronto, Claudia Rivera Vivanco es candidata 

a reelegirse en la presidencia municipal de Puebla, a 

pesar de las resistencias que existen desde el poder estatal.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Después del registro de los candidatos de Morena a presidentes 

municipales y diputados locales llegó de inmediato la respuesta 

del gobernador Miguel Barbosa Huerta, quien señaló que este 

2021 es el año donde se han presentado más problemas para la 

definición de candidato.

Barbosa Huerta dijo que no se pueden ignorar la decisión de la 

militancia de Morena, por intereses personales, pues se debe res-

petar lo decisión de la mayoría.

“Nunca creo yo había estado tan incierta la definición de can-

didaturas en los partidos como hoy, nunca y es que no se puede 

tratar a los militantes de cada partido de acuerdo a los intereses 

de los grupos, todavía van a ver el contenido de las listas pluri-

nominales”, señaló.

Comentó que los partidos políticos en Puebla desahogaron el pro-

cesamiento de sus candidaturas con muchas dificultades, y prueba 

de ello son las protestas en las calles. como la del diputado Biestro.

Además, enfatizó que los procedimientos no se cumplieron a 

cabalidad, y no se han publicado la lista de los candidatos que 

participarán en campañas.

“Es un atropello a todos los que aspiraron de manera legítima 

dentro de su partido a participar y ser considerados, se violaron 

los procedimientos, los derechos, todo. Y la consecuencia va a ser 

la inquietud electoral, en el proceso, y la consecuencia va ser un 

sin número de impugnaciones”, insistió.

Los registros de candidatos duelen y harán todo para revertir muchas 

de las designaciones. Tienen hasta el 3 de mayo, ¿lo conseguirán?

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

51 %
DE TRABAJOS EN 
LÍNEA,  OCUPADO 
POR MUJERES
La Comisión Nacional de Salarios Mínimos 
(Conasami) dio a conocer que el 51 por 
ciento de los trabajos en línea (teletra-
bajo) fue ocupado por mujeres, donde 
se detalla que la mujer sin hijos en dicha 
modalidad es del 52 por ciento, mientras 
que aquellas con hijos fue el 48 por ciento.
Esto al presentar el informe mensual 

denominado “Impacto de la Covid-19 sobre 
las mujeres en el mercado laboral”, donde 
indica que la afectación en este sector se 
dio de manera distinta según la actividad 
económica y si había o no presencia de 
niños en el hogar.
Antes de la pandemia el 40 por ciento de 

la PEA (Población Económicamente Activa) 
se encontraba integrada por mujeres, pero 
eran ellas quienes conforman el 56 por 
ciento del empleo en los sectores sociales.
Además, destaca que la afectación 

ha sido desigual dependiendo de si el 
empleo es formal o informal, pues la caída 
en las horas trabajadas por personas 
en situación de informalidad presenta 
la mayor afectación.
Cabe mencionar que el empleo de las 

mujeres durante el 2020, se redujo más 
que el de los hombres en abril, y durante 
mayo y junio se recuperó de manera similar 
al de los hombres.

ALMA MÉNDEZ

AEROPUERTO INTERNACIONAL 
DE PUEBLA, “HERMANOS SERDÁN”, 
REALIZA SIMULACRO
Durante este miércoles el Aeropuer-
to Internacional de Puebla, “Her-
manos Serdán”, realizó un simulacro 
denominado “Incendio Estructural de 
Aeronave”, en la cabecera 35 de la 
pista de la terminal aérea, como par-
te del Programa Anual de Simulacros 
2021.

Esta práctica contó con la obser-
vación de la autoridad aeronáutica 
de la terminal aérea, trabajadores de 
líneas aéreas y autoridades como la 
SEDENA y la Guardia Nacional.

Dicho simulacro tiene como ob-
-

pacidad de reacción del personal del 
servicio de Salvamento y Extinción de 
Incendios (SEI), comprobar la efectiv-
idad de los procedimientos señalados 
en el Plan de Emergencia, así como 
reforzar los conocimientos en técnicas 

de combate y extinción de incendios 
de aeronaves, diferentes al de un in-

Sin afectar las operaciones aéreas, 
el ejercicio simuló un accidente de 
una aeronave en un área de difícil ac-
ceso para los vehículos del SEI, que 
deberán desplegar cerca de 120 met-
ros de mangueras hasta alcanzar el 
sitio donde se encuentre la aeronave 
siniestrada. 

Durante el ejercicio se probará la 
habilidad de los bomberos en acoplo 
de líneas, pruebas de alta presión de 
las máquinas-bomba a larga distancia 
y el adiestramiento del personal en 
diferentes tipos de chorros: protec-
ción, penetración y largo alcance. La 
práctica contempla el ejercicio de res-
cate y atención de heridos.

 ALMA MÉNDEZ

El simulacro se denominó “Incendio Estructural de Aeronave”, en la cabecera 35 de la pista de la terminal aérea. FOTO: 
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Menores de edad 
que intentaron ser 
asesinados por su 
mamá, a resguardo 
del DIF estatal 
El Sistema Estatal DIF de Puebla tiene 
a su resguardo a dos niñas de 10 y 12 
años hijas de Anabel N., mujer que ase-
sinó en Chignahuapan a sus otros dos 
hijos, así lo informó el gobernador, Mi-
guel Barbosa Huerta. 

El mandatario poblano explicó que 
las dos menores de edad llegaron a 
Puebla la noche del lunes. 

Comentó que la abuela y la tía de las 
menores están reclamando la custodia y 
la Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE) en coordinación con psicólogos 
determinarán si son aptas para poder 
tenerlas bajo sus cuidados. 

“Se encuentran desde ayer en la 
noche, llegaron a las 10: 30 de la 
noche a Puebla y son dos niñas, de 10 
y 12 años. En la madrugada ya estaban 
durmiendo en las casas del DIF y ahí 
van a estar protegidas”, dijo. 

Cabe recordar que pasado domingo 
se dio a conocer el asesinato de Liana, 
de 2 años, y Julio, de 9 años por su 
madre, Anabel N., presuntamente como 
venganza contra su pareja sentimental.

 SILVINO CUATE

CONFIRMA BARBOSA HUERTA 
DETENCIÓN DE LEONCIO PAISANO 

139 
giros comerciales 
fueron clausurados 
de manera indefinida 
La secretaria de Gobernación, Ana 
Lucía Hill Mayoral informó que se han 
clausurados 139 giros comerciales 

-
sentan un riesgo alto de contagio. 

La secretaria explicó que 70 
comercios fueron clausurados por 3 
horas, mientras que 183 fueron por 5 
días, y sólo uno por 15 días. 

En otro tema dijo que aún no hay 
condiciones para que los baños públi-
cos vuelvan a funcionar, ya que, aún 
se sigue trabajando en sus protocolos. 

En el uso de la palabra, el gober-
nador, Miguel Barbosa Huerta dijo 
que, a pesar del cambio a color am-
arillo en el semáforo epidemiológico 
en Puebla, aún no se pueden relajar 
las medidas para el funcionamiento 
de los negocios. 

Reitero que el mayor número de 
personas enfermas de Coronavirus 
se concentra en la capital poblana, 
por ello es necesario mantener las 
restricciones.  SILVINO CUATE

No se puede ignorar la 
decisión de la militancia, 
advirtió Barbosa

El gobernador, Miguel Barbosa Huerta señaló 
que este 2021 es el año donde se han pre-

de candidato, además dijo que aún no se ha 

que competirán en esta nueva contienda 
electoral. 

Barbosa Huerta dijo que no se pueden 
ignorar la decisión de la militancia, por in-
tereses personales, pues se debe respetar lo 
decisión de la mayoría.

“Nunca creo yo había estado tan incierta 

como hoy, nunca y es que no se puede tratar 
a los militantes de cada partido de acuerdo 
a los interés de los grupos, todavía van a 
ver el contenido de las listas plurinominales”, 
señaló. 

Comentó que Morena desahogo el proc-
esamiento de sus candidaturas con muchas 

-
tas en las calles del día martes. 

Ante este panorama, Barbosa Huerta 
lamentó lo ocurrido, pues dijo que este tipo 

-
sahogo del proceso electoral. 

Además, enfatizó que los procedimientos 
no se cumplieron a cabalidad, y no se han 
publicado la lista de los candidatos que par-
ticiparán en campañas. 

“Es un atropello a todos los que aspiraron 
de manera legítima dentro de su partido a 
participar y ser considerados, se les volaron 
los procedimientos, los derechos, todo. Y la 
consecuencia va a ser la inquietud electoral, 
en el proceso, y la consecuencia va ser un 
sin número de impugnaciones”, dijo. 

En este mismo sentido, dijo que en las 
elecciones del 2018 hubo una polarización 
social entre las personas del poder público 
estatal y federal que estuvieron aliados. Por 
ello, su administración no permitirá que es-
tos escenarios se vuelvan a repetir.

 SILVINO CUATE

Comentó que 
Morena desahogo 
el procesamiento de 
sus candidaturas con 
muchas dificultades, 
y prueba de ello son 
las protestas en las 
calles del día martes. 

Leoncio Paisano Arias, exedil panista de San Andrés Cholula, 
además, aseguró que no habrá impunidad en la época electoral. 

Barbosa Huerta dijo que Paisano Arias tuvo un desempeño 
cuestionable como edil, sin embargo el proceso que está atrave-
sado es una “sencillez”, frente a todos los actos irregulares que 
cometió. 

“Leoncio Paisano fue un presidente de San Andrés Cholu-
la, en su tiempo protagónico y dio un desempeño cuestionable 
enorme, parece que por lo que está procesado es una sencillez 
frente a todo lo que hizo el señor, entonces ese es mi opinión, 
que bueno que la justicia se sigue aplicando”, dijo. 

El titular del Poder Ejecutivo celebró que la justicia se siga 

ambiente de impunidad. 
Cabe mencionar que la edil con licencia de San Andrés 

Cholula, Karina Pérez Popoca denunció a su antecesor Leoncio 
Paisano y 20 exfuncionarios de la administración municipal de 
2014-2018 por un presunto desvío de 50 millones de pesos. 

Además, la Auditoría Superior del Estado (ASE) de Puebla 
también denunció a Leoncio Paisano por un presunto desfalco 
de más de 42 millones de pesos.

 SILVINO CUATE

El titular 
del Poder 
Ejecutivo 
celebró que 
la justicia se 
siga aplicando, 
pues refirió que 
el momento 
electoral no 
provoca un 
ambiente de 
impunidad. 



De manera coordinada, la SEDENA, Bienestar, ISSSTE, 
IMSS, ISSSTEP y los Servicios de Salud (instituciones 
que forman parte de la logística del Operativo Corre-
caminos) informan que del viernes 16 al domingo 18 
de abril se llevará a cabo la primera etapa de vacu-
nación masiva para adultos mayores (primera dosis si 
es AstraZeneca y única dosis si es CanSino) contra la 
COVID-19 en el interior del estado.

Los 69 puntos que se habilitarán para la aplicación 
del biológico están situados en los municipios de may-
or densidad poblacional, por lo que en los siguientes 
días se darán a conocer el resto de las etapas para 
cubrir las 169 demarcaciones proyectadas.

En esta primera etapa se abarcan los municipios 
de: Ajalpan, Amozoc, Atlixco, Ciudad Serdán (Chal-
chicomula de Sesma), Chignahuapan, Huaquechula, 
Huauchinango, Izúcar de Matamoros, Libres, Quec-
holac, San Salvador el Seco, Tecamachalco, Tepeaca, 
Teziutlán, Tlacotepec de Benito Juárez, Tlatlauquite-
pec, Xicotepec de Juárez, Zacapoaxtla y Zacatlán.

Los adultos mayores que recibirán la primera dosis 
y la dosis única, deberán localizar la unidad médica 
más cercana a su domicilio y llevar su documentación 

solicitada, respetando la fecha asignada, de acuerdo a 
la letra de su primer apellido, así como el horario que 
corresponda a su edad.

Para información u orientación, las y los interesa-
dos pueden comunicarse al teléfono: 800 2 26 84 31 y 
consultar en el mapa el punto de vacunación de su lo-
calidad, en la siguiente liga: https://previenecovid19.
puebla.gob.mx/vacuna/

IMPORTANTE: Las personas mayores deberán 
presentarse con lapicero tinta azul y los siguientes 

INAPAM, cartilla militar o pasaporte), Clave Única de 
Registro de Población (CURP) actualizada con copia, 
y comprobante domiciliario original, no mayor a tres 
meses, con copia.

LEVE INCREMENTO EN CURVA 
DE CONTAGIOS DE COVID-19 
La Secretaría de Salud registró 128 nuevos enfermos de 
Coronavirus, en comparación con los datos de ayer son 80 
casos más, también se contabilizaron 13 defunciones. 

El secretario de salud, José Antonio Martínez García 
explicó que hay 314 casos activos distribuidos en 51 
municipios, además se tienen 586 pacientes hospital-
izados, sólo 92 requieren ventilación mecánica asistida

Respecto a las personas que están en los penales, 
la secretaria de Gobernación, Ana Lucía Hill Mayoral in-
formó que se mantiene en 9 los que están en viglancia 
epidemiológica.  REDACCIÓNSILVINO CUATE
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Médicos privados en Puebla 
exigen ser tomados en cuenta 
para la vacuna anti Covid
Este miércoles trabajadores de salud del sector privado exi-
gieron a la autoridad federal y estatal la vacuna anti Covid, 
pues, aunque no son del sector público, también atienden 
pacientes con el virus SARS-CoV-2.

Dicha manifestación se realizó en diversos estados del 
país con el único propósito de pedir se aplique la vacuna a 
todo el personal de salud de forma expedita.

Por lo que Lamentaron que el presidente de México An-
drés Manuel López Obrador, haga esas diferencias y no los 

conocimientos de que han muerto no sólo médicos, sino todo 
tipo de personal como enfermeras, recepcionistas, limpieza, 
ya que muchos de los pacientes llegan con los síntomas y no 
saben si está empezando con el Covid.

porque están atendiendo a sus pacientes, pues lo primordial 
es la salud de ellos, pero las muertes no paran y la solución 
o al menos una esperanza como lo es la vacuna a ellos no 
les llega.

“México se encuentra en primer lugar en muertes por per-
sonal médico y si no están aquí muchos médicos es porque 
están trabajando, porque están con sus pacientes, no pueden 
dejarlos, sino aquí estaría lleno de médicos, enfermeras, den-
tistas, oftalmólogos, que tienen que revisar al paciente de 
cerca, no se vale lo que están haciendo es una injusticia, ya 

 ALMA MÉNDEZ

A un mes de hallarla 
muerta, Monserrat 
Zacatelco espera justicia
Familiares y amigos realizaron un hom-
enaje y misa a la activista Monserrat 
Zacatelco, en el parque Skate Plaza de 
Xonaca, donde pusieron un altar, con 

fotografías, en el lugar donde hace casi 
un mes fue encontrado su cuerpo, con 
las manos atadas, muestras de violencia 
física y cubierta con una cobija.

Organizaciones como el Movimiento 
Animalista Puebla, Protegiendo Huelli-
tas Tecali, Cuenta Conmigo y la Unidad 
de Rescate y Soporte Vital Animal A.C., 
lamentaron el feminicidio de Monserrat, 

para rescatar perritos callejeros y en-
contrarles un hogar.  

Recordemos que realizaron una mar-
-

tado transparencia en el proceso contra 
el imputado y que, con la recabación de 
pruebas, la investigación se lleve como 
delito de feminicidio y por consiguiente 
se castigue como tal al o a los culpa-
bles.  ALMA MÉNDEZ

INICIA PRIMERA ETAPA DE 
VACUNACIÓN MASIVA AL 
INTERIOR DEL ESTADO 

Vacuna Patria, para no depender Vacuna Patria, para no depender 
de extranjeros: poblanosde extranjeros: poblanos
Los poblanos se congratularon ante la 
producción de la vacuna mexicana Patria, 
pues reconocieron que en México existen 

que el gobierno apoye con recursos a 
los laboratorios para ya no depender de 
marcas extranjeras.

En un sondeo realizado por Lo de Hoy, 
los ciudadanos incluso dijeron estar dis-
puestos a que se les apliquen, pero que 
dependerá que el gobierno federal apoye 
más este tipo de investigaciones, ya que 
pareciera que la salud no le importa.

Esto luego del anuncio del presidente 
de México Andrés Manuel López Obrador 
busca tener lista su propia vacuna contra la 

que las pruebas comenzarán en abril.
Donde aseguró que la inmunización 

empezó a desarrollarse en marzo de 
2020, donde ya se trabaja en colabo-
ración con la farmacéutica privada Avi-
mex, ha informado el esquema de las 
fases del desarrollo de la inmunización 
para los próximos meses. El cronograma 

prevé solicitar la autorización para su uso 
durante el último trimestre de 2021.

En su opinión Cristian Córdova men-
cionó que la iniciativa tomada por el 
gobierno federal, está bien, pues eso 
ayudaría mucho a nuestro país, ya que 

-
paces que podrían competir con cualqui-
era de otro país.

“Yo considero que está bien, se tomó 
una buena solución para poder tener 
nuestra propia vacuna y no invertir en 
extranjeras, pues México es uno de los 
países que más caro ha pagado con el 
Coronavirus, por lo que además tenemos 

manera de salir adelante con la pan-
demia”, dijo.

Otras como Maru Eugenia González, 

debería contar con mayor presupuesto 
debido a que se ha invertido muy poco 
a la salud, sobre todo no ha habido una 
estrategia al respecto, por lo que ahora 
con la vacuna se debe invertir más pre-

supuesto a proyectos de salud realizados 

“El gobierno debe invertir más en in-
vestigaciones, sobre todo en tema de va-
cunas, con la que los mexicanos podem-
os salvar la vida, poco se ha invertido, 
pareciera que poco importa la salud de 
los mexicanos al gobierno actual, hasta 
que ya siente la presión es como invierte, 
es una lástima” acotó.

En su oportunidad Lusiana Gutiérrez 
dijo que ve mal que el gobierno diga que 
es suya cuando se originó en Estados 
Unidos, pero lo más importante es que 
ahora se pueda retomar por los mexica-
nos y que espera no sea una nube de 
humo ante la presión social por no haber 
una estrategia por parte del gobierno 
federal.

“La vacuna mexicana aka “Patria” no 
es mexicana, es un desarrollo del Mount 
Sinaí Hospital, de Estados Unidos, pero 
es importante que lo retomen los mexi-
canos, para no depender de más marcas 

 ALMA MÉNDEZ



CITLALLI RESPALDA A RENÉ 
SÁNCHEZ Y LLAMA AL VOTO 
COMPLETO POR MORENA 
 Mientras la secretaría general de Morena, Citlalli Hernández 
hizo un llamado a los poblanos a votar este 6 de junio “todo 
por Morena”, pero en especial por los candidatos a diputa-
dos federales para lograr tener mayoría en el Congreso de la 
Unión, el candidato por el Distrito 12, René Sánchez Galindo 
interpuso una denuncia colectiva contra Agua de Puebla por 
un saneamiento que la empresa no ha realizado aun cuando 
se le ha pagado por siete años.  

 Fue ayer por la noche-madrugada, cuando Citlalli 
Hernández acompañó el arranque de campaña, con ocho 
días de retraso, de René Sánchez Galindo, ya como can-
didato reconocido por el INE a la diputación federal por el 
Distrito 12 de Puebla.

 De tal forma, que este día Sánchez Galindo acudió al 
Poder Judicial donde presentó una demanda colectiva con-
tra Agua de Puebla, para que la empresa sea obligada a 
regresar el dinero que los poblanos han pagado por el sa-

cumpla con el servicio y repare los daños y perjuicios com-
etidos a los ciudadanos. 

“Si se gana el procedimiento se ampara a todos los ciu-
-

nos de Puebla hemos pagado por el saneamiento por siete 
años, y durante esos siete años la Conagua ha hecho in-
specciones a la calidad del agua del rio, y se ha demostrado 
que no se cumple con la norma de saneamiento”, explicó.  

 Minutos antes de que Sánchez Galindo acudiera a in-
terponer esta denuncia a Ciudad Judicial, se le vio en los 
cruceros principales de la capital del estado, acercándose 
a los automovilistas para pedir el voto en favor de More-
na, además de repartir el impreso “Regeneración”, periódico 

 Sánchez Galindo externó que de verse favorecido con 
el voto de los poblanos luchara porque los recursos y pro-
gramas lleguen a todas las familias.

 Después de ocho días de inestabilidad en Morena, la 
noche del martes, Claudia Rivera Vivanco logró su registro 

con ello, colocar a Liza Aceves en la segunda posición de 
regidora. 

Mientras que Patricia Montaño esta como suplente, Gon-
zalo Castillo como sindico, y el resto de las regidurías fueron 
entregadas a Ernesto Aguilar, Luis Enrique Fernández, Jo-

Becerril, entre otros personajes como Norma Pimentel. 
 AURELIA NAVARRO

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena, publicó los reg-
istros aprobados como candidatos a diputaciones locales por el 
principio de mayoría relativa en 16 distritos, y el total de las 217 
presidencias municipales, en la que se mantiene por la capital 
Claudia Rivera Vivanco.

por la designación de candidatos a diputados locales, federales 
y presidentes municipales está vigente; incluso los opositores a 
los registros como el que realizó Claudia Rivera Vivanco en línea 
ante el IEE ayer por la tarde, advierten que aún tienen hasta 
antes del 4 de mayo para frenar la postulación de la morenista. 

De acuerdo al documento publicado por Morena, la lista de 
candidatos aprobados a diputados locales por el principio de 
mayoría relativa en el estado de Puebla, quedaron conformados 
por 8 mujeres y 8 hombres, cumpliendo con la paridad de géne-
ro para este proceso electoral. 

Sin embargo, esta lista aún puede estar sujeta a alguna 
-

con Yeny Servella Rodríguez; Distrito 05 en Tlatlauquitepec 
con Karla Vázquez; Distrito 7 en San Martín Texmelucan con 
Guadalupe Yamak. 

Por el Distrito 9 en Puebla esta Melisa Jauli; Distrito 15 con 
cabecera en Tecamachalco, Ruth Zárate; Distrito 21 en Atlixco 
con María Yolanda Gámez; Distrito 22 de Izucar de Matamoros 
con Azucena Rosas Tapia; y Distrito 25 de Tehuacán con Olga 
Lucia Romero Garci-Crespo. 

Mientras que para el género masculino los ocho registros 
aprobados fueron para el Distrito 4 en Zacapoaxtla, Ebodio San-
tos Alejo; el Distrito 10 en Puebla, Jorge Iván Camacho; Distrito 
13 Tepeaca, Salomón Cespedes, quien es el actual alcalde de 
esta demarcación.

 En el Distrito 14 en Ciudad Serdán, Eduardo Barojas; en el 
Distrito 17 en Puebla, Carlos Hernández; en el Distrito 19 en 
Puebla Iván Herrera Villagomez, ex regidor de Puebla capital; 
Distrito 23 en Acatlán de Osorio Eduardo Castillo López; y por 
el Distrito 26 de Ajalpan, Manuel Alejandro Barbosa Rodríguez. 

 Cabe hacer mención que para este proceso electoral son 
26 los distritos en los que se tienen candidatos, de los cuales 
a Morena le corresponden 16, ya que a la coalición dispuso 
que 6 son para el Partido del Trabajo y 4 para el Partido Verde 
Ecologista.   

 
REGISTROS FUERON LEGALES Y A TIEMPO 
El dirigente estatal de Morena, Edgar Garmendia de los 
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lograron y ahora los morenistas están listos para hacer cam-
paña “austera” del 4 de mayo al 2 de junio.  

 Garmendia de los Santos expresó que los candidatos de 
Morena respetarán los tiempos de proselitismo, realizarán 
campañas austeras, y en el caso de encuentros con la so-
ciedad, estos se celebrarán siempre respetando las disposi-
ciones sanitarias dispuestas por la autoridad federal, ante la 
presencia del virus SARS-CoV-2.  AURELIA NAVARRO

Relación de solicitudes de registro aprobadas en los procesos internos 
para la selección de candidaturas para presidencias municipales en el 
estado de Puebla para el proceso electoral 2020 – 2021; como únicos 
registros aprobados, las siguientes: 

-PRESIDENCIAS MUNICIPALES 

MUNICIPIO GÉNERO NOMBRE 
ACAJETE H MELENDEZ LOPEZ DAVID 
ACATENO M MARIN MARIN GLORIA MARISELA 
AHUEHUETITLA M ARIZA SANCHEZ JESSICA LILIAN 
AJALPAN H HERNANDEZ VARGAS ALDO 
ALBINOZERTUCHE M MARTINEZ MORALES ELIZABETH 
ATEMPAN H HERRERA MORENO EFREN 
ATEXCAL M PASTOR HERRERA MARIANA 
ATOYATEMPAN M HERNANDEZ ORTIZ NANCY NAYELI 
ATZALA M NOLASCO TUFIÑO VERONICA 
ATZITZINTLA H GARCIA SANCHEZ JOSE FLORIBERTO 
AYOTOXCO DE GUERRERO M GUERRERO HERNANDEZ ALICIA 
CALPAN M MARCOS BERMEO ADELINA 
CALTEPEC H HERNANDEZ MACEDAS SIMON HORACIO 
CAÑADAMORELOS M HERNANDEZ ALVAREZ ELSA 
CHALCHICOMULA DE SESMA H SANCHEZ AGUILAR CARLOS 
CHAPULCO H VAZQUEZ SANTOS SILVINO 
CHIGNAUTLA H TORAL RAMOS JUAN 
CHILADELASAL H HERREROS AMIGON CELSO 
CHILCHOTLA H ARGUELLO SANDOVAL MIGUEL 
CHINANTLA M REYES PEREZ WENDY 
COATEPEC  H VAZQUEZ SERAFIN JAVIER 
COHETZALA M MENDOZA AGUILAR GRISELDA 
COHUECAN H SALAZAR DOMINGUEZ MOISES 
COYOMEAPAN M ARENA CAVANZO MARTHA NEYRI 
COYOTEPEC M JIMENEZ GONZALEZ SILVIA 
CUAUTEMPAN H CORTES CABALLERO GERARDO 
CUAUTINCHAN M GONZALEZ PACHECO DULCE ALICIA 
CUAUTLANCINGO M DANIEL HERNANDEZ MARIA GUADALUPE 
CUAYUCA DE ANDRADE H RAMOS ROSALBA MARCELO 
CUYOACO H GONZALEZ BARRIENTOS JOSE EDEN 
DOMINGO ARENAS H ATLATENCO PEREZ VENUSTIANO 
EPATLAN H TORRES BADILLO JUAN ALFONSO 

MUNICIPIO GÉNERO NOMBRE 
HUEYAPAN H DE JESUS MARTINEZ MARGARITO 
HUITZILTEPEC H OSORIO NICOLAS SEBASTIAN ALBERTO 
IXCAQUIXTLA H MIRANDA DE AQUINO SANTIAGO 
IXTACAMAXTITLAN H MORENO GARCIA MAURICIO 
JALPAN M VARGAS GONZALEZ LAURA 
JUANGALINDO H GARRIDO TORRES CARLOS GILBERTO 
JUAN N. MENDEZ H GREGORIO DEL ROSARIO GUILLERMO 
LAFRAGUA H PINEDA RAYGOZA RAUL 
LA MAGDALENA 
TLATLAUQUITEPEC M CAÑETE ARIZPE YANET 

LOS REYES DE JUAREZ M ZAYAS ROBLES RAQUEL 
MOLCAXAC H PEREZ EZCALANTE UBALDO 
NAUPAN H ESCORCIA CALVA FLAVIO 
NAUZONTLA H OLIVARES MONROY ARMANDO 
NEALTICAN M FLORES LIMON VIERDA MAYADEL 
NICOLASBRAVO M ARMENTA ROSAS KATIA 
NOPALUCAN H PERALTA BENITEZ PORFIRIO 
PAHUATLAN M PEREZ OLIVER ARIANNA 
RAFAEL LARA GRAJALES M CASTAÑEDA ROCHA ELVIA DEL CARMEN 
SAN DIEGO LA MESA 
TOCHIMILTZINGO M GARCIA LEZAMA ISABEL 

SAN FELIPE TEOTLALCINGO H ATLIXQUEÑO ZAVALA VILIULFO 
SAN FELIPE TEPATLAN M BECERRA CORTES ADELAIDA 
SAN GREGORIO ATZOMPA H MENDEZ PATRICIA ABRAHAM 
SAN JOSE MIAHUATLAN H GUZMAN LOERA ZOILO NOEL 
SAN MATIAS TLALANCALECA M DIAZ CASTILLO MARIA NADIA 
SAN NICOLAS BUENOS 
AIRES H GONZALEZ VIEYRA RAMIRO 

SAN NICOLAS DE LOS 
RANCHOS H CHOLULA SANCHEZ JOSE JUAN 

SAN PABLO ANICANO M FLORES RAMIREZ SONIA 
SAN PEDRO 
YELOIXTLAHUACA M ROJAS REYES JACOBA 

SANTA ISABEL CHOLULA M ROMERO NUÑEZ MARIA ELENA 
SANTIAGO MIAHUATLAN H GONZALEZ LIMA JUAN PABLO 
TECAMACHALCO H MIER BAÑUELOS CARLOS IGNACIO 
TEOPANTLAN H MARTINEZ MELCHOR HUMBERTO 
TEOTLALCO H SALDIVAR GADEA FERNANDO 
TEPANCO DE LOPEZ M DE JESUS BENITEZ ALEJANDRINA 
TEPANGO DE RODRIGUEZ M FERNANDO BAZAN ELISA 
TEPEXI DE RODRIGUEZ M MARTINEZ VERA ISELA RUBI 
TEPEYAHUALCO M LIMON ZARIÑANA ELVIA 

Citlalli Hernández acompañó el arranque de campaña, con ocho 
días de retraso, de René Sánchez Galindo, ya como candidato 
reconocido por el INE a la diputación federal por el Distrito 12 de 
Puebla. FOTO: 
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Morenistas “heridos” se 
suman al panista Salomón 
Escorza, en Texmelucan
Al ser excluidos por su propio partido para 
este proceso electoral, integrantes del gru-

respaldando al candidato panista por la 

-

-

-
-

-

-

-
-
-

 AURELIA NAVARRO

-

-

-
-

-

-

Édgar Yamil Yitani va por 
capital poblana con MC

-

lista de sus candidatos a las alcaldías 

destaca para la capital el registro de 

-

-

-

-

-

-

-

 AURELIA NAVARRO

BLANCA JIMÉNEZ CON LA ESPERANZA EN EL TEPJF PARA 
CANDIDATURA PANISTA DE SAN ANDRÉS CHOLULA

Biestro descalifica registro de 
Claudia, dice que la verá caer 

Acusó que tanto Edgar 
Garmendia de los Santos 
como Carlos Evangelista 
intentan ahora quedarse 
con las candidaturas 
plurinominales

sin un candidato a la alcaldía 
para este proceso electoral, la 
aspirante a este espacio por 

el actuar del delegado, José 
-

-

-

-

-

pueda llegar a ser la candi-
data por la alcaldía de San 

-
-

-

-

-

en las instancias partidistas, 

estaré pendiente de todo este 
-

-

-

a la alcaldía de San Andrés 

-

-
-
-

-

-

 AURELIA NAVARRO

-

-  AURELIA NAVARRO

Por la capital van 
7 aspirantes

-
-

-

-
-

-

-

-

-

-

-

   AURELIA NAVARRO
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La Comisión Nacional del Agua –CONAGUA- advierte sobre el in-
cremento de las sequías en Puebla y el territorio nacional para 
este 2021. En ese sentido Puebla tiene al 31 de marzo del pre-
sente año 86 municipios con sequía moderado y 68 municipios 
con una situación denominada anormalmente secos por falta de 
lluvias y humedad.

muestran falta de lluvias y humedad, por lo que el 33 % se en-
cuentra anormalmente seco y un 30.8 con una sequía moderada 
que pudiera prolongarse hasta el mes de mayo.

Por otra parte, en la entidad en los meses de enero, febre-
ro, marzo y lo que va de abril se han registrado 293 incendios 
forestales en bosques y pastizales de Puebla, situación que pud-
iera agravarse con la sequía, las altas temperaturas y porque se 
aplace la temporada de lluvias.

LA SITUACION EN EL PAIS
Por otro lado, la CONAGUA informó que continuó el dominio 

de un sistema de alta presión sobre los niveles medios y bajos de 
la atmósfera y la escasez de humedad en el ambiente. 

Debido a esto, una gran parte del país se mantuvo con condi-

áreas con sequía de moderada a extrema (D1 a D3), principal-

Destaca el desarrollo de la sequía extrema (D3) en los estados 
de Durango, Zacatecas, Guanajuato, Michoacán, Guerrero y la 
colindancia entre Querétaro y el Estado de México. 

Al 31 de marzo de 2021, el porcentaje de área con sequía de 
moderada a excepcional (D1 a D4) a nivel nacional fue de 71.52 %, 

Proliferación de ambulantes convirtió el 
centro en un espacio sucio e inseguro: Riestra

PADECE PUEBLA SEQUÍA EN EL 60.8 % DE SU TERRITORIO
•Falta de lluvias y de humedad, las razones. Altas temperaturas han generado 293 incendios

 “A los gobiernos se les mide 
por sus resultados”, expuso 
el candidato a la diputación 
federal por el distrito 12 de 
Puebla, Mario Riestra Piña, al 
acusar que la administración 
de Claudia Rivera Vivan-
co permitió la proliferación 
de ambulantes en el Centro 
Histórico convirtiéndolo en un 
espacio de los más sucios e 
inseguros.

 Para evidenciar el prob-
lema él abanderado de la 
alianza “Va Por Puebla” di-
fundió un video en el que 
se muestra a Rivera Vivanco 
comprometiéndose a que en 
enero del 2019 se iba a de-
jar despejado el corredor 5 
de mayo, dos años después, 

y pese a la emergencia sani-
taria por Covid-19, el espacio 
luce abarrotado.   

-
namiento comercial prometido 
por el gobierno de Claudia Ri-
vera es uno de los grandes fra-
casos que ha tenido Morena.

 Destacó, “está claro que 
se solapo al ambulantaje, no 
lo digo yo si no lo dicen otras 
instancias gubernamentales 
de su propio partido, nuestro 
centro histórico está sufrien-
do como nunca antes la inse-
guridad, la falta de limpieza, 
pero sobre todo las malas 
decisiones gubernamentales 
han afectado a los empresa-
rios”.

 AURELIA NAVARRO
La falta de limpieza, pero sobre todo las malas decisiones gubernamentales han afectado a los empresarios, Riestra . FOTO: 
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Tanto Google como la UCTC terminaron adaptando el enfoque de 

una computadora de uso general que pudiera programarse para 

-

grupo de la UCTC logró una supremacía cuántica posiblemente 

UNA COMPUTADORA LISIADA

-

-

cuántica más como escalones que como desarrollos importantes 

-

-

-

ENTONCES, ¿POR QUÉ PREOCUPARSE?

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

PARTE 2/2

COMPUTADORA 
CUÁNTICA: 

innovación 
tecnológica no libre 

de amenazas
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comentó Neven— es que el gobierno usara su enorme 
poder adquisitivo para recompensar a los primeros 
que asumieron el riesgo”.

Sin importar cuáles sean los defectos que pueda 
tener Jiuzhang, esta claramente demostró que China 
es una innovadora formidable. Neven hizo una adver-
tencia desagradable sobre el peligro de que Estados 
Unidos sea vencido en la carrera para desarrollar una 
computadora cuántica.

“De hecho, estamos más preocupados por un 
competidor aún desconocido salido de China que nos 
derrotará en la carrera por una máquina que corrija 
errores, porque China tiene la capacidad de destinar 
recursos enormes en una dirección que consideren 
estratégicamente importante”.

Aun cuando las ambiciones de China han crecido, 
las metas tecnológicas de Estados Unidos parecen 
haber disminuido. “Hay una mentalidad de compla-
cencia”, dice Elsa Kania, experta en China del CNAS. 

“Hay una sensación y un compromiso ideológico con 
la noción de que el mercado puede hacerlo todo, que 
no hay un papel para el gobierno, y una respuesta 
negativa contra las inversiones en ciencia y educación. 
Incluso si China no hiciera algo en ciencias cuánticas, 
deberíamos invertir mucho en la investigación bási-

nuevos, y tratar de construir el canal del talento”.
Es difícil decir cuánto gasta Estados Unidos en la 

investigación de computación cuántica. Aun cuando la 
participación del gobierno en el gasto total de inves-
tigación y desarrollo es más bajo de lo que solía ser, 
“cuando incluyes las compañías privadas estadoun-
idenses, todavía superamos a casi todo el resto del 
mundo”, dice Todd Harrison, director de análisis del 
presupuesto de defensa para el Centro de Estudios 
Estratégicos e Internacionales.

La investigación corporativa no incluye mucha in-
vestigación y desarrollo básicos, lo cual por lo gener-

plazo. Los militares, que en el pasado han 
iniciado tecnologías que han cambiado 
al mundo como internet, podrían termi-
nar teniendo un papel crucial en la com-

investigación y desarrollo militar no con-

constante, según Harrison. El Pentágono 
-

cuántica. Los documentos del alijo de Ed-
ward Snowden revelaron que la Agencia 
de Seguridad Nacional gastaba alrededor 
de 80 millones de dólares en una “com-
putadora cuántica útil en criptografía”, 
según reportó The Washington Post, todo 

¿PREPARARSE O PRECUPARSE?
Aun cuando las computadoras cuánticas 
parecen estar distantes, no es demasia-
do pronto para empezar a preocuparse 
de mantener los secretos lejos de ojos 

máquina que descifre códigos en algún mo-
mento de la próxima década ya está haci-
endo sonar las alarmas en algunos círculos.

Se piensa que la Agencia de Seguridad 
Nacional (NSA) y otras organizaciones de 
inteligencia están recopilando montones 
de información encriptada, anticipándose 
al día en el futuro no muy distante cuando 

-
ra cuántica. 

Y también se empiezan a preocupar 
por el día en que sus adversarios puedan 
descifrar sus secretos recopilados. En Es-
tados Unidos, hay planes en marcha para 

que no puedan ser descifrados por una 
computadora cuántica. La NSA anunció en 
2015 que pretendía cambiarse con el tiem-
po a un esquema alternativo, resistente a 
lo cuántico, todavía sin determinar. “Ahora 
queda en claro que las medidas actuales 
de seguridad en internet y la criptografía 
detrás de ellas no soportarán las nuevas 
capacidades computacionales que traerán 
las computadoras cuánticas”, dijo Natalie 
Wolchover, portavoz de la NSA, a Quanta.

Un año después, los Institutos Nacio-
nales de Estándares y Tecnología (NIST) 
anunciaron una competencia técnica para 

cuántico. 
Este año, los NIST redujeron la lista 

de 69 competidores a 15. resulta que el 

basada en entramado”, la cual requerirá 
que una computadora halle una ruta es-

-
lones de números, una base matemática 
enteramente diferente a los esquemas de 

dependen de factorizar números grandes.
Persuadir a las agencias de gobierno y 

otras organizaciones para que migren de 

clave pública a unos nuevos no será fá-
cil. Si la amenaza no es clara y presente, 
se puede dar la complacencia. “La gente 
todavía usa navegadores de red con codi-

1990”, comenta Aaronson. “Es triste”.

PUBLICADO EN COOPERACIÓN CON 
NEWSWEEK / PUBLISHED IN COOPERA-
TION WITH NEWSWEEK

Estados Unidos y China gastan miles de millones de 
dólares para desarrollar una tecnología nueva y poderosa 
que podría transformar la computación, y al mundo. La 
gran pregunta: ¿quién la obtendrá primero?

Shor escribió un algoritmo que 
podría usar una computadora 
cuántica para descifrar los 
códigos encriptados de 
internet. En la imagen, una 
computadora cuántica en el 
laboratorio de Google.
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Pese al ambiente de in-

seguridad que impera en 

San Felipe Teotlalcingo, 
el municipio únicamente 
cuenta con 8 policías, 
para atender a los ha-
bitantes de la cabecera 
municipal y sus juntas 
auxiliares.

Lo anterior, salió a la 
luz como parte del har-
tazgo que manifestó la 
población tras la can-
celación de una mani-
festación contra el alcal-
de que había sido convo-
cado.

Así lo denunciaron 
vecinos del municipio, 
quienes además denun-
ciaron la indiferencia 
del alcalde, Vilulfo Atlix-

la situación se ha salido 
de control, principal-
mente, porque el número 
de policías municipales es 

frente a la inseguridad 
que se vive.

Entre otros datos que 
destacan los vecinos, se 
hace referencia a que en 
las últimas semanas se 
han registrado, al menos, 
ocho robos, sin que la 
policía atienda los llama-
dos, sumado a esto, fun-
cionarios de la Comuna, 
quienes pidieron reservar 

que la actitud de ajeni-
dad por parte del edil ha 
llegado al grado de no 
dotar de gasolina a los el-
ementos, para realizar los 
rondines de vigilancia.

-
ron que el número de 
policías es de apenas 
ocho elementos, mismos 
que se encuentran divid-
idos en cuatro por turno, 
sin embargo, el alcalde se 
niega a contratar más el-
ementos.

  CAROLINA GALINDO

Bajo custodia del DIF dos 
hijas más de la madre 
asesina de Chignahuapan

La abuela y la tía de las 
menores reclaman la custodia 
de las menores

El Sistema Estatal DIF de Puebla tiene a su 
resguardo a dos niñas de 10 y 12 años hijas 
de Anabel N., mujer que asesinó en Chig-
nahuapan a sus otros dos hijos, informó el 
gobernador, Miguel Barbosa Huerta.

El mandatario poblano explicó que las 
dos menores de edad llegaron a Puebla la 
noche del lunes.

Comentó que la abuela y la tía de las 
menores están reclamando la custodia y la 
Fiscalía General del Estado de Puebla (FGE) 
en coordinación con psicólogos determi-
narán si son aptas para poder tenerlas bajo 
sus cuidados.

“Se encuentran desde ayer en la noche, 
llegaron a las 10: 30 de la noche a Pueb-
la y son dos niñas, de 10 y 12 años. En la 
madrugada ya estaban durmiendo en las 
casas del DIF y ahí van a estar protegidas”, 
dijo. Cabe recordar que el pasado domingo 
se dio a conocer el asesinato de Liana, de 2 
años, y Julio, de 9 años por su madre, Ana-
bel N.  SILVINO CUATE

Más de 150 personas entre habitantes del municipio de San Diego 
La Meza Tochimiltzingo, así como de la Sedena, Conafor y Protección 
Civil del Estado participan en las labores para sofocar un incendio 
forestal.

El siniestro lleva cuatro días consumiendo la maleza de los cerros 
aledaños a San Bartolomé Chilmalhuacan.

Sin embargo, Reynaldo García, presidente municipal de San Diego 
La Meza, aclaró que el pueblo habitado por aproximadamente 600 
personas, no se encuentran en riesgo.

POR PAOLA AROCHE

Incendio forestal en San Diego 
La Meza cumplió cuatro días
MÁS DE 150 PERSONAS COMBATEN 
INCENDIO FORESTAL EN SAN DIEGO 
LA MEZA TOCHIMILTZINGO

CON 8 POLICÍAS SE “COMBATE” 
LA INSEGURIDAD EN TEOTLALCINGO

En las últimas semanas se han registrado, al 
menos, ocho robos, sin que la policía atienda los 
llamados
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LA MÉDICA AÏSSATA SI ENFRENTA UNA DEMANDA DE UN 
ESTUDIANTE DE PUEBLA, POR “PROMOVER” ABORTOS; ELLA 

RESPONDE QUE NO LE IMPORTA QUE LA JUZGUEN POR LO QUE 
HACE, PERO ESPERA QUE SE DESPENALICE LA INTERRUPCIÓN 

DEL EMBARAZO EN EL ESTADO.

ACOMPAÑAR ABORTOS NO ES DELITO, 
abortar tampoco debería serlo, responde 

médica denunciada en Puebla
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Cuando Aïssata Si González terminó la carrera de Medicina, una 
amiga suya tuvo un embarazo no deseado y decidió interrumpir-
lo. La ayudó a investigar qué tenía que hacer y a tener una receta 
para comprar el medicamento necesario, misoprostol. Pero ahí se 
dio cuenta de que quienes ofrecen acompañar abortos suelen ser 
feministas y no médicas, así que se sintió con la obligación moral 
de hacer algo.

Aunque los grupos feministas están reconocidos para hacer 
esa labor por la Federación Internacional de Ginecología y Ob-
stetricia (FIGO), aclara, al toparse con los mitos y desinformación 
que promueven grupos antiaborto decidió aprovechar su mayor 
conocimiento de las medicinas y sus efectos para orientar a mu-

el tema en redes sociales, lo que después se convirtió en la pági-
na Medicina por el Derecho a Decidir.

Seis años después y ya dedicada de tiempo completo a aux-
iliar a entre 25 y 30 mujeres al día, se enfrenta a que un Estudi-
ante de Derecho de Puebla anunció el pasado viernes que las 
denunció legalmente a ella y a una de las 13 chicas de su red de 
acompañamiento por “promover” la interrupción del embarazo.

Aïssata dice en entrevista que no le importaría si de verdad 
pudieran juzgarla por lo que hace; lo que importa es que se dis-
cuta que los abortos no deberían ser considerados ilegales. Una 
discusión que justamente se está llevando en el Congreso del Es-

tado en parlamento abierto (es decir, con participación ciudadana).
La médica explica que la mayoría de los procedimientos se real-

izan en casa, justo así, con un medicamento y el seguimiento ade-
cuado, y que es absurdo cómo pretenden acusarla, ya que si bien 
practicar un aborto está criminalizado, dar acompañamiento no.

“La Ley federal dice que se penaliza a quien cause aborto, 
porque esa ley es de mil novecientos treinta y tantos, cuando los 
abortos se hacían instrumentados, y esto me lo han dicho muchí-
simos abogados, pero ¿cómo van a comprobar que una mujer 
compró las pastillas de misoprostol, se las introdujo y abortó, si 
no hay evidencia de nada, todo sería circunstancial? Y la siguiente 
cuestión es, ¿y qué sería ‘causar’ el aborto? Porque si tú agarras 
las pastillas y tú se las metes en la boca, pues tú lo estás causan-
do; pero si tú solo estás del otro lado de la línea dando una con-
sulta de telemedicina, diciéndoles cuáles son las características 
de un aborto seguro y cuáles son los datos de alarma, pues ¿qué 
te pueden hacer?”, señala.

El Código Penal de Puebla castiga actualmente con uno a tres 
años de prisión a la mujer que tenga un aborto voluntario y “al 
que hiciere abortar a una mujer”, excepto si el embarazo fue por 
violación, pone en peligro la vida de la embarazada o el producto 
tiene graves malformaciones.

Este año ya hay una carpeta de investigación abierta en el 
Estado por este delito en enero pasado, según datos del Sec-
retariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP). Durante 2020 se reportaron 6, una cifra menor al 1% 
de las 633 registrada en todo el país.

Una investigación publicada recientemente por CIMAC reveló 
que de 2009 a 2019 fueron sentenciadas 11 mujeres por el delito 
de aborto, de acuerdo con información entregada vía transparen-
cia por el Tribunal de Justicia del Estado, aunque hubo otras seis 
mujeres encarceladas por “homicidio en razón de parentesco”, 
que se castiga con más de 20 años de prisión.

Aïssata asegura que el hecho de que el aborto esté consider-
ado ilegal no ha detenido a ninguna mujer que no quiera tener 
un hijo a tomar acciones para evitarlo y lo que está pasando en 
Puebla —donde ya ni siquiera vive— es que están viajando a la 
Ciudad de México a acceder a abortos legales. De acuerdo con 
estadísticas de la Secretaría de Salud de la capital, Puebla es la 
segunda entidad, después del Estado de México, de donde más 
usuarias acuden a solicitar la Interrupción Legal del Embarazo 
(ILE): mil 458 mujeres de 2007 a diciembre de 2020.

SEGUNDA DENUNCIA EN MENOS DE UN AÑO
Esta no es la primera vez que un hombre intenta denunciar a 
mujeres por acompañar procedimientos de interrupción del em-
barazo. En septiembre pasado, el diputado local de Nuevo León 
Carlos Leal presentó una iniciativa para castigar la difusión de 
información sobre el tema y dijo que había denunciado a Vanessa 
Jiménez, vocera de la red Necesito Abortar.

citada porque hubiera algo legal en su contra.
“El delito de aborto aquí en Nuevo León aplica por ejemplo si 

alguien obligara a abortar a una mujer. Pero brindar información, 
hablar de los procedimientos de aborto, hablar de los protocolos, 
entender el funcionamiento de cómo es el misoprostol, pues eso 
no es delito ni aquí ni en ninguna parte de México”, asegura.

“En este país, a todos nos asiste el derecho de tener la más 
alta calidad posible en cuanto a derechos de salud se trate, y la 
información es un derecho básico de todas las personas. Vaya, 
hablar de aborto, les guste o no, es un derecho”.

En Nuevo León se han presentado tan solo en enero y febrero 
20 carpetas de investigación por el delito de aborto, con las mis-
mas excepciones que en Puebla, y ahí se castiga con seis meses 
a un año de prisión. El año pasado fueron 100 carpetas en la 
entidad, el 16% del total de denuncias por esta causa en el país. 
Aunque según la investigación de CIMAC, ninguna ha terminado 
en condena en más de una década.

Vanessa asegura que las demandas como la que intentan con-
tra Aïssata y hace tiempo contra ella, o en su estado las iniciativas 
de ley para endurecer las penas que ha presentado Leal, más 
bien son actos de intimidación y con intenciones de promoción 
política para ganar notoriedad. Lo que le preocupa es que los 
medios retomen declaraciones de los grupos antiaborto que en 
realidad están plagadas de datos falsos.

Por ello, ambas activistas señalan que seguirán adelante en 

  ITXARO ARTETA

Vanessa asegura que las 
demandas como la que 
intentan contra Aïssata y hace 
tiempo contra ella, o en su 
estado las iniciativas de ley 
para endurecer las penas que 
ha presentado Leal, más bien 
son actos de intimidación y 
con intenciones de promoción 
política para ganar notoriedad.
FOTO: 




